En entrevista, Erika Estrada, consejera del IECM, habló sobre el segundo debate a la jefatura del Gobierno de la Ciudad de México / México Travel Channel.

(2024-04-19), Monitoreo Especial 12, Especiales, Varios, (Entrevista) - 21:40:00, Duración: 00:08:32 Precio \$0.00

GIOVANNI: Que está la consejera electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México, que esté aquí con nosotros, habíamos anticipado a nuestro público que iba a llegar a estas horas. Muchas gracias, consejera, por estar aquí con nosotros. Si nos puede regalar su audio. Ah, sí, gracias.

ERIKA ESTRADA, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Error de principiante, qué bárbara.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES, CONDUCTOR: A todo mundo, a todo el mundo nos pasa.

GIOVANNI: Sí, muchas gracias. ¿Y bueno, ya todo listo para el domingo?

ERIKA ESTRADA: Todo listo, está el instituto muy entusiasmado, poniéndole toda la energía y el conocimiento que tenemos en este tipo de ejercicios. Así que domingo ocho de la noche, no se lo pierdan. Segundo debate a la jefatura de gobierno, con temas importantísimos, imagínense, nos van a hablar del agua, las tres candidaturas, y nos van a hablar de transparencia y combate a la corrupción.

Me parece que todas y todos debemos estar al filito ese día del sillón, con las palomitas realizadas, como si fuéramos, ya saben, completamente entusiasmados, pues para que nos digan cómo van a solucionar los problemas que tiene esta ciudad, si es que creen que hay un problema. Ahí empezará el primer diagnóstico, creo.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Físicamente. ¿Dónde se va a desarrollar el debate?

ERIKA ESTRADA: Se desarrolla en los foros de MVS que tienen allá por el aeropuerto, un foro que tienen (INAUDIBLE), en donde montaron pues ya todo el escenario, se repite el mismo formato que el primer debate, este formato en donde ustedes vieron a las tres candidaturas sentadas en una mesa, con un tiempo de entrada para exposición libre de los temas, un tiempo de salida, y una bolsa de 6.3 minutos para cada candidatura.

Ellos escogen qué tantito van agarrando de la bolsa, si se sueltan con mensaje largo, si hacen propuestas, si hay réplica, contrarréplica, ya saben, estos diálogos que hemos visto, pues para que ojalá, ojalá encontremos ese intercambio de ideas y sobre todo de propuestas.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Ya no dejen pasar a Salomón con palomitas...

GUILLERMINA GÓMORA ODÓÑEZ, PERIODISTA: Que invite, que lleve para todos.

(RISAS)

ERIKA ESTRADA: Pero además eran de mentiritas, o sea, ni siquiera, era como una cosita así hecha de como artificial...

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Qué barbaridad, tan fácil que es hacer para todos, ¿no? Pero bueno, este, entonces ahí hay bastante. Hasta que yo recuerde, y le dejo las preguntas después a Guille y a Giovanni, hasta donde yo recuerdo, no hubo impugnación fuerte de los candidatos con respecto al primer debate. Y quiere decir que no habrá nada que aparentemente corregir o reorientar en ese segundo debate. Sí, o sea, no, no, no habrá, a partir del primer debate no hubo ninguna impugnación seria de algún candidato.

ERIKA ESTRADA: No, fíjense que aquí la historia fue completamente distinta. Yo fui de las que sí quería cambiar el formato del segundo debate, déjenme les digo, porque sí sentí que había momentos en que las intervenciones eran demasiado largas, sobre todo cuando ya cierran el segundo tema y de repente es otra vez otros dos minutos para que vuelvan a hablar.

Mi propuesta era cambiar el formato, introducir personas expertas, sobre todo en temas tan técnicos como el agua y combate a la corrupción, y revisar las bolsas de tiempo que se hacen demasiado largas. ¿Qué pasó con las candidaturas? Que aquí en Ciudad de México dijeron no, nos encantó el primer formato, te lo pedimos. Y fueron todos, no fue, digamos, una fuerza política u otra, todos al unísono dijeron IECM, no le cambies, las candidaturas se sintieron cómodas con este formato.

Así que mi argumento en contra era oigan, pero es que no lo hacemos para las candidaturas solamente, lo hacemos para la ciudadanía, son ellos las que necesitan un voto informado, necesitan dinamismo, necesitan más propuestas. Sin embargo, mira, ahí metieron así que la pierna fuerte de las candidaturas y no hay que olvidar que en Ciudad de México ellos son los que consensan cuál va a ser el formato del debate con la dirección del instituto.

Entonces, mira, vamos con todo el entusiasmo de nuevo, pero sobre todo también, y lo hemos hablado con todas las fuerzas políticas, provocando que la moderación sea un elemento importante sin ser protagonista, para que sí pueda conseguirse respuestas, respuestas que quedan todavía ahí pendientes respecto a cómo le van a hacer, ¿no?, está muy bonita la propuesta, pero cómo, cuándo y dónde y con qué dinero, creo que fue lo que nos faltó. Hay pendientes todavía que podrían estar contestando.

GUILLERMINA GÓMORA ODÓÑEZ: Si yo me quedé con dos pendientes del primer debate, como refiere la consejera, es, a mí sí me gustaría ver la participación ciudadana directa, quizá, no sé, con preguntas en video o en audio o textuales, no sé, pero que la gente preguntara, manifestará inquietudes básicas. Por ejemplo, con el tema del agua, lo que pasó ahorita en Benito Juárez fue complot, fue sabotaje.

¿Qué está pasando? ¿Cómo van a resolver el problema de la crisis hídrica en la Ciudad de México, por ejemplo? Y también a mí estas bolsas tan largas se vuelven una perorata que no llevan a nada, porque no terminan diciendo, como bien señala la consejera, el cómo y entran a la descalificación, y la descalificación termina dominando o ganando el tiempo de la propuesta. Bueno, yo lo veo como, participo como espectadora pues, y como ciudadana.

ERIKA ESTRADA: Claro, tienes toda la razón, porque además llega un momento en que decía si otra vez van a volver a hablar, o sea, no se va a acabar nunca. Y fíjate que yo se los hice ver en las reuniones privadas que tuvimos con los partidos políticos, sobre todo buscando este dinamismo y que no se convirtieran en monólogos.

Yo utilicé una expresión con ellas y ellos y les dije oigan, es que es el spot más caro de la historia, tener cuatro minutos seguidos para hablar en televisión, creo que está saliendo demasiado costoso para un debate que lo que busca es otra cosa, un intercambio de ideas. Sin embargo, mira, creo que en este ejercicio se sintieron demasiado cómodos, ojalá logremos para el tercero esta parte que señalas, que es la parte ciudadana que todavía queda pendiente.

Sin embargo, mira, yo invito a toda la ciudadanía que en este momento pongan sus preguntas en redes sociales, arróbenos a nosotros como instituto para que tengamos la posibilidad de hacérselas llegar a la moderación y en cualquier oportunidad venga, ¿no? O sea, personas moderadoras, llévenlos a ese escenario en donde exista esta exigencia ciudadana.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Pues muchas gracias por haber estado con nosotros, ya tenemos que

entregar la señal a México Travel Channel y muchas gracias consejera por haber tenido la gentileza de obsequiaron estos minutos para ya introducir lo que será un ejercicio democrático más tan importante en la Ciudad de México. Me imagino que usted estará presente allá, ¿no?

ERIKA ESTRADA: Así es, mira, ya casi vivimos allá, déjenles cuento, hay debate hasta las diputaciones y a las alcaldías.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Pues después le haremos una segunda invitación a estar aquí en este programa, ya con un poquito más de tiempo para que nos dé sus comentarios al respecto de este ejercicio.

ERIKA ESTRADA: Claro que sí, cuenten conmigo. Un gusto saludarles esta noche.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Gracias.

ERIKA ESTRADA: Con mi querido amigo, Giovanni.

GIOVANNI: Muchas gracias.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Y nos salió buenísimo Giovanni.

GUILLERMINA GÓMORA ODÓÑEZ: Muy talentoso Giovanni.

ERIKA ESTRADA: Mi querido Giovanni es oro molido.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Sí, muchas gracias, Giovanni. Gracias consejera, sobre todo, primero Erika Estrada. Muchas gracias, Giovanni, te volveremos a molestar porque hay muchas dudas más que responder.

GIOVANNI: Muchas veces a mí me invitan con la consejera Estrada a hablar de debates, yo tuve la oportunidad de asesorar a la comisión del INE para los formatos.

GUILLERMINA GÓMORA ODÓÑEZ: Ah, mira, qué interesante.

GIOVANNI: Podemos platicar, hay experiencias, consejera, con mucho gusto.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Sale, muchas gracias, Guille, mi querida Guillermina.

ERIKA ESTRADA: Gracias. Hasta luego, buen fin de semana.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: A Juan Núñez, gracias que va a despedir el programa y a Ernesto Méndez en la dirección técnica y dirección de transmisión del mismo. Bueno,

JUAN NÚÑEZ: Gracias por su sintonía, los esperamos el próximo lunes a las seis de la mañana En torno al dinero y a las nueve de la noche en un programa más de En torno a la Política, elecciones 2024. Buenas noches.

EDUARDO TORREBLANCA JAQUES: Gracias. Gracias, consejera, muchas gracias.

CEAO

En entrevista, Erika Estrada, consejera electoral del IECM, habló sobre el segundo debate por la jefatura de Gobierno de CDMX.

(2024-04-19), Canal 8.1 Heraldo TV, Las noticias de la mañana, Blanca Becerril, (Entrevista) - 08:24:50, Duración: 00:06:00 Precio \$108,000.00

En entrevista, Erika Estrada, consejera electoral del IECM, habló sobre el segundo debate por la jefatura de Gobierno de CDMX, en el que se tocarán temas como agua, transparencia y corrupción. Comentó que están felices en el IECM por el segundo debate, en el que les espera el mismo formato del primer debate, ya que las fuerzas políticas estuvieron cómodas con este formato, sin embargo, se insistirá más en respuestas a la ciudadanía qie en la confrontación. Sobre los moderadores, comentó que se insite en que propicien la reacción en actores políticos, ya que se busca que respondan cómo resolverán los problemas, es por esto que la moderación activa es muy importante. Sobre la resolución del TECDMX en cuanto al retiro de la propaganda electoral, comentó que esperan que se les informen los efectos de la misma.

En entrevista, Erika Estrada, consejera del IECM conversó sobre la organización del debate entre los candidatos a la jefatura de Gobierno de la CDMX, dijo todo está listo.

(2024-04-19), Canal 8.1 Heraldo TV, Noticias de la Tarde, Fely Carnalla, (Entrevista) - 14:10:24, Duración: 00:05:12 Precio \$77,688.00

FELY CARNALLA, CONDUCTORA: Y para platicar sobre este segundo debate a la Jefatura de Gobierno, es un gusto saludar a Erika Estrada, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Consejera, muy buenas tardes, ¿cómo está?

ERIKA ESTRADA, CONSEJERA DEL IECM: Muy buenas tardes, ¿cómo estás? Desafortunadamente no te escucho absolutamente nada.

Vamos a tratar de corregir esta comunicación con la Consejera. ¿Ya me escucha ahí?

ERIKA ESTRADA: Ya. Ya te escucho, muchísimas gracias; buenas tardes.

FELY CARNALLA: Gracias, gracias, consejera Erika Estrada.

Platicar de este debate el próximo domingo, el segundo para la Jefatura de Gobierno, ya tiene prácticamente todo listo el Instituto.

ERIKA ESTRADA: Así es, todo está listo para que la ciudadanía pueda conocer quiénes son las personas candidatas, se han estado promoviendo ya en distintos ámbitos, pero sobre todo saber cuáles son las propuestas que tienen para dos temas fundamentales en nuestra ciudad.

El primero, el agua. La y los candidatos van a poder hablar durante el primer bloque sobre este importantísimo tema y en el segundo bloque se van a dedicar a hablar de transparencia y corrupción.

Desde el Instituto tenemos ya todo listo, los preparativos, los ensayos, ya sabes, el formato, la moderación, entonces listas y listos para que la ciudadanía pueda verlo a las 20:00 horas del próximo 21 de abril.

FELY CARNALLA: Consejera, será un ejercicio muy importante porque además, a través incluso de las plataformas digitales, pues llegan a muchos más capitalinos para que se enteren de las propuestas de la y los candidatos.

ERIKA ESTRADA: Así es, el ejercicio está preparado para que puedan tener una exposición libre de ideas las personas candidatas y después una bolsa de tiempo en la cual puedan debatir, puedan contraponer posturas, decirse qué no están de acuerdo, por qué no es viable la postura o la propuesta de alguna candidatura; y en su caso, posicionar por qué la de estas personas sí va a ser viable.

Importantísimo para la ciudadanía no solamente es que sigan el debate, sino que también si pueden estar poniendo preguntas en las redes sociales, nosotras y nosotros con todo gusto se las haremos llegar a las personas moderadoras que van a estar conduciendo este debate, para que vean el área de oportunidad en algún momento y hacerle estos planteamientos a las tres personas candidatas.

El debate durará aproximadamente una hora y media, así que tendremos tiempo para saber qué están pensando sobre estos temas que me parece, son sumamente atinados en este momento en nuestra capital.

FELY CARNALLA: Muy importantes, y no sólo en el caso del tema del agua, por lo que se ha vivido durante los

últimos meses, sino también en materia de transparencia, en materia de corrupción, es algo importante porque abarca a todos los sectores, tanto sociales, públicos, privados, Consejera.

ERIKA ESTRADA: Claro que sí, es un tema coyuntural que no es, digamos, tema de moda, sino desafortunadamente los índices indican dónde está parado México en temas de corrupción, y creo que lo importante para este segundo debate es que la candidata y los candidatos puedan explicarlos; ¿cómo le vamos a hacer para poder remontar esos lugares que ocupamos en este tema tan importante?

Porque son de los que más permean socialmente y los que no permiten de alguna forma que otros temas importantes sigan adelante, como tienen que ver la salud, la educación y en general el modo de vida que tenemos las y los capitalinos.

Así que, una vez más, pues reiterar que pueden ver este debate, va a estar en la página del IECM, en nuestro canal de YouTube, pero también en distintas plataformas, en un canal abierto como es el 6.4; Heraldo TV también va a transmitir el debate, MVS, que es la casa productora, Milenio va también a transmitir el mensaje.

Entonces, como verás, hay muchas vías a través de las cuales lo vas a poder seguir y sobre todo, yo insisto: hay que ponerle mucha atención a qué nos van a decir estas personas candidatas rumbo al próximo 2 de junio.

Probablemente ya tengamos definido nuestro voto, pero para aquellas personas que siguen, digamos, en la incertidumbre o con la duda de cuál opción política es la más atinada, el debate tiene mucho que decir.

FELY CARNALLA: Este último punto que toca, Consejera, muy importante, porque todavía hay personas indecisas que todavía no saben por quién van a votar.

¿Los debates les permiten a ellos tomar una decisión? Es decir, ¿radica alguna diferencia?

ERIKA ESTRADA: Sí, mira, si bien los debates no definen la totalidad de la votación, sí son un elemento importante justo para aquel sector de la población que todavía no ha definido su opción política de preferencia.

Si no lo han hecho, esta posibilidad les entrega voz, les entrega rostro a personas respecto a cómo van a reaccionar incluso ante lo que impone un foro de televisión, tener a tus contrincantes sentados al lado, que tú sabes que cualquier cosa te la van a debatir, a increpar.

Creo que para ese sector de la población siempre va a ser muy atractivo un debate; y rumbo a lo que va a pasar el 2 de junio, creo que junto a otras cuestiones importantes que estamos viendo, contribuye muchísimo a que sepas qué están pensando y sobre todo lo que te decía, llegar al 2 de junio con la mayor información posible.

FELY CARNALLA: Así será, y estaremos atentos de lo que ocurra en este ejercicio muy importante.

Le agradezco, consejera Erika Estrada, del Instituto Electoral de la Ciudad de México, y bueno, a seguir el debate el próximo domingo. Muchas gracias.

ERIKA ESTRADA: Gracias a ti, que tengas muy buena tarde.

FELY CARNALLA: Gracias.

DFPD

En entrevista, Erika Estrada, consejera electoral del IECM, habló sobre el segundo debate por la jefatura de Gobierno de CDMX.

(2024-04-19), Canal 8.1 Heraldo TV, Las noticias de la mañana, Blanca Becerril, (Entrevista) - 08:24:50, Duración: 00:06:00 Precio \$108.000.00

BLANCA BECERRIL, CONDUCTORA: Continuamos con más información. Vamos a esta Ruta 2024 con mi compañera Yesenia Santiago, quien nos tiene más información del proceso electoral. Buenos días, adelante.

YESENIA SANTIAGO, REPORTERA: Hola, Blanca, muy buenos días. Este 21 de abril, el domingo precisamente, será el segundo debate de la Jefatura de Gobierno, en el que se van a tocar temas de mucha coyuntura; el aqua, transparencia, corrupción.

¿Qué nos va a esperar, consejera Erika Estrada, del Instituto Electoral de la Ciudad de México? Y sobre todo también platicarle a gente, pues qué espera, si habrán diferencias del primer debate a este segundo, cómo será el formato. Muy buenos días.

ERIKA ESTRADA, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Muy buenos días, Yes, muy entusiasmados desde el Instituto Electoral de la Ciudad de México para este segundo debate a la Jefatura de Gobierno. Nos espera el mismo formato que la primera vez que realizamos este ejercicio, Yes, las fuerzas políticas se sintieron cómodas y cómodos con este primer debate de la Ciudad de México.

Nos pidieron a nosotros, como Instituto Electoral, que no cambiáramos el formato. Nosotras y nosotros sí teníamos desde el Instituto la intención de hacerlo, porque sabemos que la ciudadanía quiere ver más de nuestras candidaturas. Sin embargo, nos pidieron conservar el mismo, pero que si insistiéramos mucho en que hubiera respuestas a la ciudadanía, que más que confrontación existiera la posibilidad de que nos dijeran cómo van a resolver esos grandes problemas que has señalado: el tema del agua, súper coyuntural en este momento, el tema de la transparencia y la corrupción.

Así que la invitación a la ciudadanía a que no se pierdan la oportunidad de ver este segundo debate en la Ciudad de México.

YESENIA SANTIAGO: El tema del agua, que ahorita mucha gente va a decir, es que no queremos respuestas a futuro, queremos respuestas de qué se va a hacer hoy. Entonces ahí podrá llamar mucho la atención. La moderación activa. ¿Qué pasa ahí, va a continuar igual? ¿Cómo va a ser la intervención de estos moderadores?

ERIKA ESTRADA: Me encanta tu pregunta. También hemos insistido muchísimo desde el Instituto en que la moderación, si bien no tiene que ser protagonista del debate, para eso están las candidaturas, sí tiene que propiciar que entre ellos existe esa reacción que tú estás comentando. Más allá de discursos, que estamos acostumbrados a verlos en spots de radio y televisión, lo que queremos la ciudadanía es que nos digan cómo, cómo lo van a resolver.

Lo decías muy bien hace unos segundos, sabemos que hay problemas del agua en la Ciudad de México el día de hoy, ¿qué están pensando hacer estas candidaturas para poder solucionarlo? El día de hoy, ¿con qué dinero lo van a hacer? Porque también eso ha quedado todo el tiempo en el aire, ¿de dónde vamos a sacar los recursos las y los capitalinos para poder solventar estos problemas?

Así que la moderación activa, yo les diría, es fundamental en estos momentos en los debates, para que en cualquier momento se sientan con la libertad de interrumpir de forma respetuosa las candidaturas y decir está muy bien. Ahora, díganos, por favor, persona candidata, cómo, cómo, cuál es el plan para hacerlo de manera inmediata y sobre todo, cuál es su plan financiero para poder hacerlo.

YESENIA SANTIAGO: Bueno, y a propósito de esta respuestas, propuestas que van a ver de las candidaturas, ¿cómo ve, un debate moviendo las encuestas, Consejera?

ERIKA ESTRADA: Mira, los debates, si bien no son determinantes para que tú puedas formar tu opinión, a mí me parece que sí son un elemento fundamental, y lo he dicho en varias entrevistas, para que tú le pongas voz y rostro a una candidatura que hasta ahora sólo has visto en la propaganda.

Entonces, me parece que todas aquellas personas que todavía no han decidido su voto, a través de los debates se pueden informar, darle la oportunidad de conocer cuáles son estas propuestas y en ese momento ir el 2 de junio y tachar con toda seguridad quién es tu preferencia electoral. Así que sin duda, los debates para mí son fundamentales. Síganos, todos los días estamos celebrando debates desde el Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Y el 21 de abril, apártelo por favor, 20 horas, tiene usted la oportunidad de conocer todavía más de estas tres candidaturas a la Jefatura de Gobierno.

YESENIA SANTIAGO: Otro tema, Consejera, que me gustaría preguntarle acerca de la propaganda electoral, un proyecto de acuerdo que se emitió desde el Instituto Electoral de la Ciudad de México, en el que se invitaba a las 16 alcaldías y también al gobierno central a retirar aquella propaganda que pudiera representar un riesgo a la ciudadanía y que cada semana darían un reporte de manera independiente de cómo iba este retiro de propaganda.

¿Qué ha pasado con eso?

ERIKA ESTRADA: Sí, desde el Instituto salimos adelante con este acuerdo, viendo qué estaba pasando en nuestra ciudad, no podríamos ignorar la realidad. Y lo que hicimos en el acuerdo es decirle a la ciudadanía, a los medios de comunicación en general, a las candidaturas, en donde sí se podía poner propaganda porque la legislación lo permite, y teniendo mucho cuidado de aquellos espacios que significan un riesgo para la ciudadanía, concretamente, y te pongo un ejemplo, puentes peatonales y puentes vehiculares.

¿Qué pasó, Yes? El día de ayer en la tarde, el Tribunal Electoral de la Ciudad de México emitió una resolución en la que revocó el acuerdo del Instituto Electoral de nuestra ciudad. Es una decisión que yo lamento muchísimo en este momento, porque el acuerdo lo que buscaba era proteger a la ciudadanía, dar la posibilidad de que transitaran con mayor seguridad en nuestra ciudad, pero que además nos permitía a nosotros como Instituto estar requiriendo semanalmente información tanto a las alcaldías como a la Jefatura de Gobierno sobre el retiro de propaganda.

YESENIA SANTIAGO: ¿Y alguna de ellas respondió?

ERIKA ESTRADA: Alguna de ellas respondió solamente seis, al menos de la semana que va del 1 al 8 de abril, nos señalaron aproximadamente que quitaron 500 elementos propagandísticos en las calles, pero nosotros íbamos a estar insistentes semanalmente haciendo estos requerimientos. Sabemos de esta resolución el día de ayer del tribunal, esperaremos que nos notifiquen el día de hoy para saber cuáles son los efectos, pero me parece que es una muy mala noticia para nuestra capital.

YESENIA SANTIAGO: Entendido, muchísimas gracias, consejera Erika Estrada, del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Ya tienen ahí la invitación, este 21 de abril a las 8:00 de la noche a través de las redes sociales del Instituto Electoral, pueden seguir puntualmente este debate en el que los temas serán agua, transparencia y por supuesto también corrupción.

Que tengan un excelente fin de semana.

BLANCA BECERRIL: Gracias, Yesenia. Gracias también a la consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

YESENIA SANTIAGO: Que estén muy bien.

BLANCA BECERRIL: Gracias.

DMFC